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生 物 技 术 与 饲 料 工 业

金 树 人

( 广西南宁木薯技术开 发中心 )

生物技术渗入人类生活
,

成为人类改造世界的有力武器正 日趋实现
。

在生物技术涉足的

各个领域中
,

饲料工业是一个量大
、

面广
、

经济效益明显的大领域
,

应当引起人们的足够重

视
。

饲料是发展农牧业的物质基础
。

现在
,

美
、

苏等发达国家的饲料业已形成了完整的工业

体系
,

成为支柱工业
,

美国70 年代饲料工业的产值仅低于飞机
、

航空
、

电子
、

造船
、

机械等工

业的产值
,

进入九大工业行列
。

一些发展中国家
,

如泰国
,

虽然在 70 年代初才建立配合饲料

工业体系
,

却发展迅速
, 1 9 8 1年产量已达 420 万吨

,

还出口东南亚地区
。

饲料工业的发展 促

进了畜牧生产的发展
,

在 70 年代末
,

美
、

英
、

日畜牧业产值 已 分 别 占本 国 农 业总 产 值的

6 0%
、

7 0% 及2 8%
。

1 9 7 9年
,

美国人均 占有配合饲料 320 公斤
,

英
、

日两国 各 为 2 00 公 斤
。

1 9 7 7年世界配合饲料总产量 3 3万亿吨
,

人均 占有 77 公斤左右
。

我国配合饲料工业是 70 年代末才开始投产的
,

与世界平均水平比差距很大
。

19 8 4年配
、

混饲料产量为 12 0 0万公斤
,

平均人均 12 公斤
,

其 中配合 饲料人均才 2
.

9公斤
。

配合饲料的供

应量仅为需要量的 6%
,

饲料市场供应十分紧张
。

如以中国农业科学院和中国医学科肾 院卫

生研究所计算
,

我国人均标准食品应为每人每年肉类 24 公斤
、

蛋类 12 公斤
、

鱼类 6公斤
、

奶

类 24 公斤
。

这个标准与 1 9 8 1年世界人均 肉类产量 32 公斤
、

奶 类 104 公斤
、

蛋类 6
。

6公斤相比
,

还是一个较低的标准
。

是但
,

就按此标准计算
,

我国应当达到的配合饲料产量为人均 13 6公

斤
,

全 国应达年产 l
。

36 亿吨
。

比现产量高几十倍
。

饲料紧缺
,

严重影响了我国畜牧业的发展
,

而在饲料中
,

又以蛋 白饲料及饲料添加剂更为

短缺
,

致使饲料供需矛盾很大
,

饲料价格也与 日俱增
。

广西南宁市的鸡猪配 合饲料售价已达

。
。

6 0元 / 公斤
。

因此
,

尽快解决饲料来源问题
,

不仅是农业与生物界的重大任务
,

更是生物

技术应当承担的任务
。

要解决我国饲料问题
,

必须立足于我国的 国情
,

那就是
:

1
.

我国的粮食不是很多
, 1 9 84年全 国人均有粮不到 8 00 斤

,

1 9 8 5年由于灾害
,

粮 食 有较

大幅度下降
。

2
。

我国人均土地面积不多
,

特别是可耕地面积只有 20 亿亩
,

人均不到 2亩
,

为 此
,

大 量

种植牧草
、

开辟草场或青饲料基地
,

是比较困难的
。

3
。

我国能源交通比较紧张
,

尤 以电力供需矛盾更为突出
。

我国 目前年 发 电 量 为4 2 0 0亿

度
,

即使按 目前工业需要
,

尚缺电 1 0 0 0亿度
。

4
.

我国是一个经济不发达的大国
.

经济贫穷面 比较广
,

国家财政收入不多
,

不可能一下
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子拿出大量的投资发展能源
,

例如建核发电厂来满足生产需要
,

也不可能拿出大量钱用在饲

料工业上
。

同时
,

还因为我们是一个大国
,

所以不可能依外国投资来解决这种量大面广的饲料

工业
。

以上几条
,

应当说都是不利条件
,

但从另一角度看
,

我国又有发展饲料工业的一些有利

条件
:

一

首先
,

我国劳动力资源十分丰富
,

这一点
,

可以在一定程度上弥补能源不足的困难
。

同

时
,

十亿人民又是极大的智力资源
,

只要充分调动积极性
,

这些智力资源都会转化为实实在

在的物质资源的
。

再者
,

我国有大量的工业与农副产品加工废料
,

至今并未得到很好利用
。

例如广西一年

生产 8万吨淀粉
,

使用木薯作原料
,

就有将近 6万吨 ( 干计 ) 的木薯淀粉渣
,

至今仍投有很好

利用
,

据分析
,

这种木薯渣中含有淀粉55 一 56 %
,

蛋 白质3 %
,

纤维素 8%左右
。

综上可以看到
,

我国饲料工业的发展
,

必须避开粮食不够充分及能源不足两大劣势
,

还

要避开资金不足的弱点
,

而努力发扬就地取材及丰富的人力资源和智力资源的优势
,

才能取

得现实的效益
。

为解决饲料中蛋 白资源的不足
,

许多国家走了不同的道路
,

美 国是以发展 大 豆产 品为

主
,

苏联则有走发展单细胞蛋 白的趋向
,

一些国家尽管几种途径都在试探
,

但都有所侧重
。

美国本米大豆产量不大
,

但在 1 93 0年以后
,

发展很快
,

’

1 9 7。年大豆种植面积为4 1 6。万英亩
,

为 1 9 2 5年的 10 0倍
,

产量达到 u
.

34 亿蒲式耳
,

约合 3 0 0 0万 吨
,

大 豆 中含 蛋 白 质 高 达 4 5~

5 0沁
,

亩产可达 15 0~ 200 公斤
。

在苏联及一些欧洲 国家
,

采用造纸废液
、

废糖蜜生产单细胞

蛋白
,

同样解决了国内蛋 白资源不足的间题
。

我国发展饲料工业应当走多种途径
。

充分利用各地的地理条件
,

发展大豆生产
,

无异是

一条重要途径
。

除此以外
,

充分利用废料废液加工各种配合饲料也是一条重要的路子
。

但是

鉴于我国资金与能源的严重短缺
,

发展液体深层培养单细胞蛋 白
,

明显是不现实的
。

首先
,

因为深层液体培养单细胞蛋 白耗能太高
。

根据国内外单细胞蛋 白培养水平
,

每吨

伺料酵母消耗的电能如下
: 当以粮食或废糖蜜原料生产时

,

国外最低电耗为 1 0 0 0度 / 吨干酵

母
,

国内 为 1 4 0 0一 2 0 0 0度 / 吨干酵母
。

当用酒精废掖或其他废掖为 原 料 时
,

国 外 电 耗为

1 8 0 0、 2 2 0 0度
,

/ 吨干酵母
,

国内较好水平为23 的度 / 吨干酵母
,

这样大的 电耗
,

极大限制了

这种工艺技术的广泛应用
。

在我国
,

每度工业用电平均生产的产值在 3 ew s元之间
,

有的高达 7元
。

工业利润及税收总

和一般占总产值的 20 ~ 25 %
,

就是说
,

一度电平均可以创产值 5元
,

利税 1~ 1
.

25 元
。

而生产

单细胞饲料蛋 白时
,

每吨耗电2 3 0 0多度
,

产值不到 2 0 0 0元
,

利税 不 足 200 元
。

平均每度电创

产值不 到1元
,

利税不到 0
。

1元
。

另外
,

液体生产单细胞蛋 白设备投资很大
,

经济效益不明显
,

一个年产万吨的厂
,

投资

要 3 0 0 0多万元
,

年利税不到 2 00 万元
,

投资 2 0年也难以回收
。

’

为解决蛋白饲料问题
,

我国发展生物技术
,

堵养微生物蛋 臼
,

应当走固体发酵或是液钱

浅盘的路子
。

固体发酵单 细胞蛋 白
,

是采用含有淀粉
、

半纤维及其他营养成份的废渣
,

经过蒸煮后
,

,

接入根霉或加入糖化剂
,

再接入酵母
、

自地霉或其他单细胞蛋 白菌种
,

在通风曲池中用固体
_
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培 养的 方法 来生产的
。

这种方法生产单细胞蛋白
,

电耗就要小得多
,

投资也省
,

产品为干

燥固体
,

这就可以省去了产品千燥所需的热能
,

设备投资
、

运输
、

保管都很方便
。

固体发醉

单细胞蛋 白的原料来源也十分广泛
。

采用固体发醉的办法
,

用木薯渣培养单细胞蛋 白
,

每克

成品中醉每母数达到 25 ~ 3 0亿
,

含蛋白质量可以从原来的 2~ 3 %提高到 12 % 以 上
。

广 西 5万

多吨木薯渣制成薯渣蛋白饲料
,

至少可以相当午1万吨单细胞蛋白
,

而 全部 投 资估计 仅 需

1。。。万元
,

相对节电7。% 以上
,

节能 6。% 以上
。

农副产品加工及工业生产中
,

含淀粉废渣是很多的
,

如果能采用这一方法
,

每年可 以增

加大量饲料
,
对于广泛存在的液态废液

,

采用固体发酵法比较困难
,

也不一定采用单细胞蛋

白的工艺
,

可以选择其他粗生
、

培养方便的菌体
。

例如近来在许多东南亚国家发展起来的一

种叫螺藻的微生物
,
就比单细胞蛋白优越

。

它可 以吸收阳光能
,

繁殖迅速
,

不易染菌
,

菌体蛋 白

质含量高达70 %
,

而且不需鼓风耗电
,

也不用离心分离菌体
,

它可以迅速吸收废 液 中的养

份
,

得到优良的饲料
。

我们 国家南方应当走这条路
。

其培养方法是在一个浅盘中
,

加入营养

物质
,

接上藻菌后
,

光照培养
。

工艺简单
,

投资省
。

不耗能
,

经济实惠
,

效果良好
。

生物技术是一门涉及面极为广泛的应用科学
,

我国发展饲料工业应当根据我国国情
,

走

低能耗
、

低投资
、

充分利用废料废液的道路
。

同时
,

要充分利用 10 亿人民的智力资源
,

开辟

多种途径
。

建立生物工程基地
,

促进氨基酸工业发展

卢 本 王宣

( 广西轻工业研 究所 )

~ J 乙
.

力
.

山

一
自

「 J

我区木薯产量是全国之冠
,

甘蔗产量也排第二
,

因此有丰富的淀粉和精蜜作为发醉氮基

酸的加工原料
,

我区的供电比其他省区充足
,

这是发展氨基酸工业的有利条件
。

随着工农业

生产的发展和人民生活的提高
。

势必对氨基酸产品的数和量提出更高的要求
。

充分利用我区

优势
,

发展氨基酸工业
,

有着广阔的前途
。

二
、

国内外生产氨基酸近况

目前全世界氨基赦销售量约4 5~ 5 0万吨
,
价值 12 亿美元以上

,

产量最大 的 是 L一谷 氨 酸

( 约 2 7万吨 )
,

其次是D L一蛋氨酸 ( 约幼万吨 )
,

赖氨酸约 5万吨
,

真他品种为几千吨到几

吨不等
。

生产方法有发醉法
、

合成法
、

酶转化法和提取法
。

能够大量生产的
,

除D L一蛋氨酸

和D L一甲硫氨酸用合成法外
,

主要还是用发醉法
。

当煎人们 对 L型的谷氨酸
、

赖氮酸
、

苏


